

PRESENTACIÓN

CINCO ARTÍCULOS, distribuidos en tres secciones, y una traducción conforman el núcleo central del presente número.

Dos artículos sobre reflexiones éticas constituyen la primera sección. Victoria Camps se pregunta por el papel que debe jugar la ética ante las deficiencias políticas que aquejan las sociedades contemporáneas y considera que el concepto de responsabilidad permite hacer el enlace entre ética y política. Acude a la filosofía de John Rawls y, en especial, a su último libro, *El liberalismo político* en el cual el concepto de razonabilidad como base de la concepción política de la persona ocupa un lugar central. y está íntimamente vinculado al de responsabilidad que propone esta autora. El segundo artículo, de Vicente Durán, está inscrito en la preocupación de contribuir, desde una perspectiva filosófica, a la reflexión sobre violencia y paz tan fundamental en la actual coyuntura colombiana. Pretende aportar elementos filosóficos para precisar y dar contenido a los conceptos de sociedad civil y ética ciudadana. La tesis central del autor es que la ética de la sociedad civil debe estar orientada por criterios de universalización y que negar la universalización de la ética implica negar la ética de la sociedad civil. Para desarrollar esta tesis, el autor hace un recorrido por las teorías psicológico-evolutivas de Kohlberg y Piaget y la ética discursiva de K-O Apel, confrontándolas con las perspectivas de lo que él denomina la retórica posmoderna.

La segunda sección está dedicada a la teoría poscolonial con un trabajo de Eduardo Mendieta que ofrece un acercamiento crítico a la relación entre modernidad, posmodernidad, transmodernidad y poscolonialismo. Para ello, rastrea la genealogía de las nociones fundamentales que subyacen a los regímenes temporales que se derivan del propuesto por el cristianismo: el moderno, posmoderno y lo poscolonial. Según el autor, con el cristianismo se instaura una cronotopología especial que regenta la

trascendencia y la vida social en términos de cálculo de lo teleológico y que persiste en forma secularizada en la actualidad. Así, el ensayo termina con un ejemplo de cómo la cronotopología secularizada de la modernidad se manifiesta en el caso de la biotecnología y la colonización genética.

La tercera sección está dedicada al problema del mal y a Dios. A partir de las categorías de mancha, desfiguración y orgía, Fernando Cardona pretende caracterizar el despliegue de la presencia del mal en la modernidad. Al establecer ésta la hegemonía de la razón anclada en la idea de la libertad como autonomía, negó el poder efectivo del mal. Por esta razón, el autor se propone desarrollar un concepto positivo del mal que nos permita enfrentar conceptualmente una época regida por la enfermedad, la guerra, la injusticia, la miseria y la barbarie. El trabajo del padre Harald Schöndorf fue leído en las conferencias que sobre Descartes impartió durante su estancia en Bogotá como profesor invitado de la facultad. En ésta rastrea el lugar que ocupa Dios en las *Meditaciones* cartesianas. El autor afirma que el hecho de que Descartes mencione a Dios en la "Primera meditación" en relación con la verdad y la falsedad demuestra que Dios tiene una función bien definida en este texto: ser garante de la verdad. El padre Schöndorf desarrolla esta tesis deteniéndose en la prueba de Dios de la "Tercera meditación", relacionada con la idea de infinito y en la prueba ontológica de la "Quinta meditación", donde se vincula a Dios con la ciencia.

Francisco Sierra, gran conocedor de la obra de Bernard Lonergan, ofrece una traducción de "Philosophy and the Religious Phenomenon" que apareció en *Method: Journal of Lonergan Studies*, N° 12 de 1994 y que se encuentra en el archivo 725 de los Archivos Lonergan acompañado de un artículo de doce páginas titulado "Foundational Methodology of Religious Studies". Ambos textos tienen como punto de partida la misma pregunta: "¿cómo considera la filosofía el fenómeno religioso, en términos de la viabilidad o de la validez de ese fenómeno?".

La sección de reseñas bibliográficas está dedicado al análisis de los últimos números de *Ideas y Valores* –revista del Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional de Colombia–, a las habituales reseñas de las tesis y trabajos de grados de la facultad, presentados y defendidos en el semestre correspondiente a este número, y a la recensión de libros de filosofía publicados en Colombia. La sección "Eventos filosóficos" muestra que la actividad filosófica se ha dinamizado en Colombia y la reflexión se ha abierto a múltiples ámbitos del pensar. La sección "Nuestra Facultad", que pretende contribuir a conservar la memoria de la facultad, hace un recuento de sus principales actividades en el segundo semestre de 1996.